

GOBIERNO DE NAVARRA

ECONOMÍA, HACIENDA, INDUSTRIA Y EMPLEO

CULTURA, TURISMO Y RELACIONES INSTITUCIONALES

PRESIDENCIA, JUSTICIA E INTERIOR

EDUCACION

DESARROLLO RURAL, MEDIO AMBIENTE, Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SALUD

POLÍTICAS SOCIALES

FOMENTO

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

## Más de 46.000 personas han visitado las 14 iglesias del Camino de Santiago abiertas durante el verano

*San Miguel de Estella y Santa María de Eunate son los templos que atraen más turistas*

Jueves, 24 de octubre de 2013

Un total de 46.564 personas han visitado durante los meses de julio y agosto las 14 iglesias del Camino de Santiago a su paso por Navarra, incluidas en el programa de apertura diaria de monumentos de interés turístico que promueven el Gobierno de Navarra y el Arzobispado de Pamplona y Obispado de Tudela.

De la citada cifra, 30.531 turistas eran españoles y, el resto, 15.666, procedían del extranjero. El templo más visitado ha sido la iglesia de San Miguel de Estella, con 10.413 visitantes, seguida de Santa María de Eunate (8.142 visitantes) y del Monasterio de San Salvador de Urdazubi/Urdax (7.328 personas). Ya a gran distancia, con unas cifras de entre 3.000 y 4.000 visitas, se sitúan las Iglesias de San Andrés Apóstol de Villamayor de Monjardín, San Pedro de Puente la Reina, La Asunción de Villatuerta y Santiago de Elizondo.

El resto de iglesias incluidas en el programa han sido las siguientes: San Román de Cirauqui, la Natividad de Monreal, San Pedro de Aibar, la Magdalena de Tudela, San Juan de Jerusalén de Cabanillas, San Esteban de Yesa y San Salvador de Iruita.

Lo templos han estado abiertos a los visitantes de forma ininterrumpida entre el 1 de julio y el 31 de agosto, en horario de 10,30 a 13 horas y de 17,30 a 20 horas.

### Un 8% más de visitantes que en 2012

El Departamento de Cultura, Turismo y Relaciones Institucionales considera positivo el resultado de la iniciativa teniendo en cuenta que el número de visitantes ha aumentado un 8,39% respecto del mismo periodo del año anterior. Los templos que han crecido más en número de turistas son los de Santiago en Elizondo (un 52,48% más que en 2012) y Santa María de Eunate (51,46%). Como novedad este año, cabe citar la apertura de la iglesia de San Salvador de Iruita.

El programa tiene por objeto garantizar la apertura de determinados templos y monumentos que, en condiciones normales, solo se pueden visitar en horario de culto. Para su desarrollo, el Departamento de Cultura, Turismo y Relaciones Institucionales ha concedido al Arzobispado una ayuda de 30.000 euros. Mediante esta cantidad, se financian los gastos de apertura y vigilancia, limpieza, adecuación e iluminación, así como la

edición de 33.000 folletos en castellano, inglés, francés y euskera con información sobre los monumentos.

En este sentido, el Departamento destaca la implicación de los párrocos, que han conseguido la colaboración de voluntarios para aumentar el horario de apertura sobre el inicialmente previsto y han impreso material para ampliar la información sobre la iglesia.

El programa de apertura de iglesias y monumentos de interés turístico se inició en 2008 y, desde entonces, se han contabilizado 270.230 visitantes. Hasta el año 2011, las iglesias incluidas eran 36. En los dos últimos años, la situación económica ha obligado a reducir el número a catorce y limitar la apertura a los meses de julio y agosto.